

miquement, socialement et politiquement la société hussite n'était pas si différente que ça du reste de l'Europe. Néanmoins les idées soulevées par les hussites comme la tolérance religieuse, la souveraineté populaire, la dignité de l'homme et de la femme du peuple et les pouvoirs destructifs de l'avidité et de la violence, ont survécu à l'intérieur de la civilisation européenne.

Maryse Sportouch

ZUSAMMENFASSUNGEN

Adrian Randall. Besondere Umstände und schädliche Praktiken: Unterschlagung in der westenglischen Wollindustrie, 1750–1840.

Dieser Beitrag untersucht Charakter und Bedeutung der Unterschlagungen in der westenglischen Wollindustrie im Zeitraum von 1750–1840, im Kontext der neueren Diskussion, die in dieser Periode bedeutsame Entwicklungen im Zusammenhang mit der Eliminierung der Nebeneinkünfte und der Lohnentwicklung sieht. Es werden die Grössenordnungen dieser Unterschlagungen, ihre Beziehungen zu wirtschaftlichen Fluktuationen und ihre wirtschaftliche Bedeutung für sowohl den Textilfabrikanten als auch für den unterschlagenden Arbeiter untersucht. Es gelang nicht, den illegalen Handel mit unterschlagener Wolle durch gesetzliche Massnahmen zu kontrollieren, was zu Beginn des 19. Jahrhunderts zu einem gut organisierten Schwarzmarkt führte. Es werden die Auswirkungen dieses Schwarzmarktes auf die wirtschaftlichen und sozialen Beziehungen in der Industrie betrachtet.

Jay Bergman. Das Jesusbild in der russischen revolutionären Bewegung: die Haltung der russischen Marxisten.

Dieser Artikel erläutert, wie die russischen Revolutionäre, insbesondere die russischen Marxisten, das Jesusbild zur Erklärung ihrer politischen Entscheidungen und Bindungen benutzten. Im allgemeinen standen diese Revolutionäre dem institutionalisierten Christentum feindlich gegenüber. Einige russische Marxisten jedoch, wie Anatolij Lunačarskij, betrachteten Jesus als originären Vorläufer des Sozialismus. Die Oktoberrevolution von 1917 wurde durch viele Bolschewiken und Sympathisanten mit christlicher Terminologie interpretiert und zwar als geistige Auferstehung und Wiedergeburt. Nach Lenins Tod, 1924, fanden einige Bolschewiken Analogien zwischen Lenin und Jesus und betrachteten beide als revolutionäre Märtyrer. Letztendlich, so die Gedankenführung dieses Artikels, gaben die russischen Revolutionäre der Unterschicht einen christusähnlichen Stellenwert; damit konnten nach der Machtübernahme alle Aktivitäten mit der Verteidigung der Interessen dieser Klasse gerechtfertigt werden.

John Klassen. Die Benachteiligten und die hussitische Revolution.

Die vorliegende Abhandlung betrachtet den höheren Adel, die städtischen Patriarchen und die Geistlichkeit des mittelalterlichen Böhmens als privilegiert und Bevölkerungsgruppen wie Gentry, Bauern, die städtischen Armen und Frauen als Be-

nachteiligte. Innerhalb jeder Gruppe bestanden natürlich auch Ausnahmen. Die ethischen und moralischen Ideale der hussitischen Führer richteten sich auf soziale und wirtschaftliche Ungleichheiten und erlaubten die Hoffnung, dass eine Gesellschaft mit grösseren Vorteilen für die Benachteiligten möglich sei. Menschen aus allen Bevölkerungsschichten nahmen an dieser Revolution teil, wenngleich sie am Ende wie auch immer nicht die erhoffte Gemeinschaft hervorbrachte. Wirtschaftlich, sozial und politisch unterschied sich die hussitische Gesellschaft nicht so wesentlich vom restlichen Europa. Dessen ungeachtet überlebten die Ideen von religiöser Toleranz, Souveränität des Volkes, der Würde von sowohl Mann als Frau und das Bewusstsein für die zerstörerischen Kräfte von Gier und Gewalt, allesamt hussitischen Ursprungs, innerhalb der europäischen Zivilisation.

Cornelia Dickhoff

RESUMENES

Adrian Randall. Propinas peculiares y prácticas perniciosas: malversación en la industria de la lana en el oeste de Inglaterra.

Este artículo examina el carácter y la significación de la malversación en la industria de la lana del oeste de Inglaterra en el período de 1750–1840, bajo el aspecto del recién debate que considera que en dicha época se veían desarrollos importantes en la extirpación de gajes y en la formulación del salario. Examina las dimensiones de la malversación, la correlación de ésta con fluctuaciones económicas, y la importancia de la misma para la economía tanto del pañero como del obrero malversador. Muestra que las sanciones legislativas más rigurosas no restringían el ilícito comercio de lana malversada, que para comienzos del siglo 19 constituía un mercado negro bien organizado, y considera el efecto de ese comercio en relaciones económicas y sociales en la industria.

Jay Bergman. El imagen de Jesucristo en el movimiento ruso revolucionario: el caso del marxismo ruso.

El artículo explora el uso del imagen de Jesucristo por los revolucionarios rusos, particularmente los marxistas rusos, para explicar sus opciones y compromisos políticos. Los revolucionarios se opusieron casi uniformemente al cristianismo reglamentado. A pesar de esto, varios marxistas rusos, por ejemplo Anatoli Lunacharski, consideraban a Jesucristo como a un precursor legítimo del socialismo. En 1917, muchos bolcheviques y sus partidarios interpretaban la revolución de octubre en términos cristianos, principalmente como una resurrección espiritual y un renacimiento. Y en 1924, después de la muerte de Lenin, unos bolcheviques comparaban a Lenin a Jesucristo, y sostenían que los dos eran mártires revolucionarios. Por último, sostiene el artículo que los revolucionarios rusos revestían a las clases bajas y rusas con una virtud parecida a la de Jesucristo, y que de esta manera era más fácil por los revolucionarios, una vez que tenían el poder, la justificación de que todos sus actos eran para atender a los intereses de aquellas clases.